

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I

San José Costa Rica, martes 12 de mayo de 1903

NUMERO 190

Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de **Agrimensura**, del arreglo de **Libros por partida doble**, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de **Matemáticas puras** y de **Contabilidad**.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don **LUIS CRUZ MEZA** y don **ALBERTO ECHANDI**.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias.—Los trabajos garantizados.—Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.
El Mojón Felicísimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla,
San Cristóbal Casimiro Leiva R.
Puriscal
San Marcos José Flores M.
Santa María José Mora S.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosi. Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza
CARTAGO
Ciudad Tobias Calvo
San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Jenaro Moyá.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraiso Francisco Redondo G.
Capellades Franc° Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Viñas Presbítero José Weber.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira
ALAJUELA
Ciudad Ricardo Saborío, h.
San Rafael Juan Vázquez M.
Sabanilla Ignacio Vargas.
San Ramón Benjamín Salas.
Grecia Joaquín Bonilla G.
Sarquí Teodulo Salazar
San Mateo Mateo Vargas.
Santo Domingo Miguel Molina.
Atenas Abel Villegas.
Naranjo P. Federico Carvajal.
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.
Buenos Aires Faustino Castro.
Zaragoza Juan R. Mora.
Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.
Río Segundo Juan Bastos.
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín
Santo Domingo Constantino Bolaños
San Joaquín P. Rafael Camacho
S. Antonio de B. Filadelfo González M.
Barba Francisco de J. Ruiz
Santa Bárbara Ricardo Murillo
San Rafael Juan Hernández.
GUANACASTE
Liberia Demetrio Caamaño
Nicoya Estanislao Con le
Filadelfia Manuel Bonilla
Santa Cruz Telésforo Ramírez.
Las Cañas Sabel Mojica
PUNTARENAS
Ciudad Centro Corresponsal
Esparta Carlos Strasburger
Miramar Francisco Chinchilla

ADELAIDA SOLORZANO

Obstétrica titulada

Ofrece sus servicios profesionales al público.

Avenida Central número 565, frente á la Panadería de Lamicq.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,
Dentista Alemán.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

INTERNADO

DEL

COLEGIO DE CARTAGO

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

El lunes 13 del mes pxmo. pasado, se abrió este establecimiento. Los padres de familia que deseen enviar sus hijos, solicitarán del que suscribe el prospecto y reglamento en que están consignados los pormenores de admisión.

Cartago, 1° de abril de 1903.

CELSO GAMBOA

LA MEJOR BREVA

— DE LOS —

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
D. Manuel Ant. Gallegos,

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

VARIACIONES SOBRE EL MISMO TEMA

La cuestión del jurado ha sido tema tan discutido en todo tiempo que en la actualidad parece que se agota: sin embargo, como en el Congreso se discute su abolición, no nos parece fuera de tiesto añadir algunas reflexiones prácticas en apoyo de la proposición que para suprimirlo presentó el Diputado Oreamuno.

Uno de los inconvenientes que para nosotros tiene el jurado es el de constituir una carga forzada y gratuita. Obligar á los ciudadanos á desempeñar una tarea cualquiera aunque fuera á sueldo, es cosa dura en verdad, pero lo es mucho más obligarlos á servir de balde esa tarea para la cual el Estado tiene organizado un servicio especial de funcionarios á quienes paga.

Los hombres se deciden á poner toda su actividad y todo su celo en el desempeño de una tarea por varios motivos: uno de ellos es la libre elección: nos empeñamos en hacer bien aquella obra que hemos emprendido por vocación ó por entusiasmo: ese es el móvil más eficaz, en las almas superiores puesto que sus resortes existen en lo más elevado de nuestro espíritu: La esperanza de lucro y el deseo de adquirir fama y renombre son también estímulos poderosos aunque menos elevados: el último explica el por qué se aceptan con gusto ciertos cargos honoríficos pero en cuyo cumplimiento esperamos hallar la ocasión de realizar alguna obra que libre del olvido nuestro nombre. Pero pretender que hombres distraídos de su ocupación habitual y de sus cotidianas tareas para desempeñar forzosamente una función que, además de oscura, y transitoria es de suyo penosa, puedan consagrar á ella todo el entusiasmo y todo el ardor que el buen desempeño de ella requiere, tan sólo por un profundo sentimiento de devoción á las leyes, es suponer á los hombres con una índole muy distinta de la que tenemos.

La tarea de juzgar es en ocasiones harto difícil. Nosotros hemos estado meses y meses cavilando una resolución, pesando razones, analizando pruebas, estudiando documentos é interpretando frases, para resolver alguna cuestión; y cuando por la fuerza de nuestro ministerio hemos tenido que dictar el fallo, lo hemos hecho á veces llenos de temor.

¿Qué esperanza de buen desempeño nos dan esos pobres jurados, que de mala gana se sientan á oír un fastidioso proceso en el cual el juez no pudo ó no quiso hacer luz, y que tienen que resolver de prisa con una sola lectura que deja en sus espíritus la tiniebla en la cual vienen á fulgurar después los relámpagos de la elocuen-

cia ó los fuegos artificiales del sofisma manejados por un hábil ó por un mañoso defensor?

Otro de los inconvenientes del jurado es el de estimular la pereza de los jueces. Como éstos saben que tienen sobre quien descargar el peso de los procesos oscuros, no ponen todo el empeño que de otro modo pondrían en hacer luz en cada uno de ellos, ni siguen atentamente la marcha del expediente, ni tienen su imaginación ocupada por las peripecias del proceso, ni su pensamiento trabaja en la solución de sus oscuros problemas. A muchos jueces no malos hemos visto confiar á sus secretarios ó á sus escribientes la tarea de recibir una declaración: es muy común que los jueces encarguen á los alcaldes la instrucción de causas graves ó difíciles, y todo por qué? porque la responsabilidad del fallo no pesa enteramente sobre ellos. Bien saben que á última hora si el proceso está oscuro el jurado vendrá y dando palos de ciego dirá si el acusado es culpable ó inocente. Y que después si la sociedad clama, alarmada porque se absuelve á un gran criminal, ó se indigna por que fué á presidio un hombre honrado, el mismo juez dirá lavándose las manos:

¡Oh! estos jurados.....

NOTICIAS EXTRANJERAS MAYO 8.

Londres.—La actitud del Gobierno británico con respecto á la crisis en los Balcanes, es de pasiva indiferencia. La Gran Bretaña no tiene compromiso alguno con Bulgaria, no obstante que fué parte principal para que aquel país se erigiera en principado. Jamás ha intentado conservar sus intereses en Bulgaria, aun cuando si tiene compromiso de mantener la integridad del Imperio turco. Ni Rusia ni Austria piensan tampoco intervenir.

Lima.—Se embarcó hoy para Guatemala el ciclista Schiveoghaus, quien está haciendo un viaje al rededor del mundo. Ha motivado mucha alarma en ésta y en el Callao la defunción de un jornalero del molino Milne y Co. Hay otros cinco enfermos que padecen de la misma dolencia. Hay temores de que sea la peste bubónica. El Ministro de Hacienda ha dado los pasos necesarios para organizar una junta de sanidad.

Ha fallecido otro de los enfermos en el Callao. Reina mucha alarma. No cabe duda de que es la peste bubónica. El Gobierno ha dictado medidas enérgicas para el establecimiento de un lazareto. Se ha quemado toda la ropa de los difuntos. El especialista Dr. Biffi hará un examen bacteriológico del cadáver del individuo que falleció ayer. Se espera con interés el informe que se publicará esta tarde. Se ha dado orden de cerrar el molino de harina de Milne y Co.

Pekín.—Se anuncia en ésta que Rusia ha ocupado de nuevo Nepochivang con una gran fuerza de tropa y ha colocado fuerzas en las fortalezas situadas en la desembocadura del río Liao. También se anuncia que Rusia está haciendo grandes preparativos bélicos. Estas noticias se han recibido de fuente fidedigna.

Nueva York.—Se anuncia oficialmente que ha sido arreglado el empréstito mejicano, negociación que trajo á esta ciudad al Ministro de Hacienda de Méjico. El contrato tiene que ser ratificado por el Congreso mejicano. Los banqueros Speyer y Co. compraron cédulas del tesoro mejicano por valor de doce millones y medio de pesos oro, al 4 y medio por ciento de interés. El empréstito tiene que ser pagado dentro de dos años.

A bordo del vapor "Alliance" llegó á ésta hoy la comisión que fué á Panamá para inspeccionar los trabajos del canal. El Almirante Waldker le manifestó á un representante de la prensa lo siguiente: "Nuestra visita al istmo fué únicamente de inspección. Examinamos el trabajo que se ha hecho y lo que se está haciendo y todo nos hizo buena impresión. Hasta que no hayamos dado nuestro informe á la comisión general de Washington no podremos contar mayor cosa relativa á nuestro viaje".

París.—Muy satisfactorio fué el ensayo que se hizo hoy con el globo de la invención de los hermanos Lebandy. La ascensión tuvo lugar en Saint Martin. Dirigieron el globo el piloto Jouchues y el maquinista Rey. Llovía ligeramente y soplaban algo de viento. El globo respondiendo perfectamente al timón pasó por encima de varias villas vecinas á la capital. En Nantes la nave aérea dió vuelta al rededor de la catedral y de vuelta caminó contra el viento. El ensayo fué completamente satisfactorio. Volvió al punto de partida habiendo caminado 37 kilómetros en el término de una hora y 36 minutos. Santos Dumont, cuando ganó el premio Deutsch, caminó 11 y medio kilómetros en 30 minutos. Refiriéndose al ensayo "Le Temps" dice que los resultados obtenidos son notables porque colocan en el dominio de lo práctico la ciencia de navegar en el aire en globos dirigibles; que ni el viento ni la lluvia interrumpen la navegación.

El "Figaro" está publicando unas entrevistas que un repórter celebró con el señor Delcassé, Ministro de Relaciones Exteriores, y Sir Edmundo Monson, Embajador británico ante el Gobierno francés, relativas, las entrevistas, á la vida del Rey Eduardo. El primero dijo: "La espontaneidad del testimonio de estimación y simpatía que resultó de la visita del Rey, es para nosotros muy satisfactorio, así como lo han sido las manifestaciones que nuestro Presidente ha recibido en Argelia y la presencia de la escuadra americana en Marsella. La visita del Rey Eduardo demuestra una vez más que Europa rinde justicia á la política de Francia. La clara y franca alianza con Rusia es el eje, mejor dicho la base, de toda nuestra política internacional. Fuertes y seguros en ella, estamos más dispuestos á estrechar más las relaciones con todos. Es nuestra intención procurar el equilibrio moral y material. Considero por demás insistir en las ventajas que se derivarán de la buena inteligencia que ahora existe entre la Gran Bretaña y Francia. Tal situación hace fácil el arreglo de todos aquellos problemas que se presentan á cada rato en todas aquellas partes del mundo donde ambas naciones tienen intereses. La visita del Rey Eduardo ha contribuido grandemente á esta buena inteligencia." El Embajador británico dijo: "El resultado producido por la visita del Rey ha sido para mí muy satisfactorio. Los lazos que existen entre

Francia y Gran Bretaña son demasiado numerosos y demasiado estrechos para que nuestra amistad no sea como una ley natural. La llegada á Francia del Rey Eduardo fué puramente de amistad, lo cual ha sido interpretado así por toda la nación francesa. Motivo de regocijo general ha sido para todos la visita del monarca inglés.

Conversaciones cosmográficas

VI

Antes de entrar en la manera de orientarnos para reconocer varias estrellas que sirven de reloj y brújula á los marinos con principal objeto de atravesar confiados el extenso océano y asegurar al comercio por observaciones repetidas de la esfera celeste el transporte de las mercaderías, procedamos á hablar del brillante planeta Venus, que vulgar é indebidamente se llama *Estrella de los Magos*.

Venus brilla con una blancura extraordinaria, su blancura es resplandeciente. Se le ve unas veces por la noche, al Oeste, después de la puesta del Sol: es la estrella de la tarde, *Vesper*, ó la estrella del pastor; otras por la mañana, al Este, antes de su salida: es la estrella de la mañana, *Lucifer*. El brillo de Venus es tal que se la ve algunas veces en el cielo en pleio mediodía. Como los planetas no tienen la luz propia de las estrellas sino que nos transmiten la que reciben del Sol, será fácil comprender porque lo vemos en pleno día. La cantidad de calor que recibe Venus en su superficie (no el modo que obra sobre la temperatura) es casi el doble que el que recibe la Tierra, más exacto 1,9113 á su distancia media, 1,94 en su perihelio (cuando es á más cerca del Sol) y 1,91 en su afelio (cuando está más lejano). Ese fenómeno que tanto atrae las miradas del pueblo, sucede en circunstancias dadas cuando ese planeta está en conjunción con la Tierra, es decir cada 583,921216 días ó sea 583d. 22h. 6m. 33s. 06. Galileo, Domingo, Cassini, Schroeter y muchos otros sabios han tomado con empeño la observación de Venus: en 1882 las naciones civilizadas mandaron grandes comisiones á diferentes puntos á observar el 6 de diciembre de ese año su paso por el disco solar con el objeto en especial de contrastar el paralaje del astro central que, entre otras cosas, sirve para averiguar la distancia del mismo á la Tierra. Por esta causa es bueno que conozcamos los principales elementos de Venus.

Esos pasos por el disco del Sol, en que vemos una manchita redonda y negra durante 7h. 52m á 7h. 54m., acaecen cuatro veces cada 243 años; este cielo se compone de 105½ años, 8,121½ y 8 años. Los próximos se efectuarán el martes 8 de junio de 2004, el miércoles 6 de junio de 2012 y el 11 de diciembre de 2117, 8 de diciembre de 2125, 11 de junio de 2247 y 9 de junio de 2255. El diámetro aparente de Venus es por término medio 16", 610. Su mayor elongación no pasa de 48 grados. Venus es un poco más pequeña que la Tierra; tiene casi la misma densidad. Tomando por unidad la distancia media del Sol á la Tierra, la de aquél á Venus [semi grande eje mayor] es 0,723330, ó sea 108.138905 kilómetros por término medio, llegando en su afelio á 108.876145 y en su perihelio á 107.401510; por tanto la distancia entre esas dos posiciones no difieren entre sí en millón y medio de kilómetros. El período de su rotación es de 0,97273 días, igual á 23h. 21m. 43s. 0,923; el año de Venus, ó sea la revolución sideral, se compone de 231 de esas rotaciones, equivalentes á 224,700787 días. Las conjunciones de Venus con la Luna se verifican, por término medio cada 31,103481 días ó sea 31d. 2h. 29 m. 0s. 76.

(Continuará)

P. N. GUTIÉRREZ.

GACETILLAS

Panaderos.—Los panaderos se mueven de aquí y de allá, y se reúnen en corrillos y tratan de algo, suponemos que de formar una sociedad en toda regla, es decir, en debida forma. El domingo próximo, 17 del corriente, á las doce del día, se reunirán en la casa contigua á la oficina de "El Derecho" para tratar asuntos muy importantes para el gremio. Como no sea para pensar en otra huelga, todo está muy bien.

Peste.—La terrible peste bubónica nos amenaza. Se sabe positivamente que ha invadido el Callao. Se nos acerca ese enemigo tan temible y que tantos estragos está causando y ha causado en otras partes. Es necesario, pues, que se tomen las medidas necesarias para evitar que nos invada.

Banquete.—Hoy se efectuará el banquete en honor del nuevo Ministro de Gobernación y Policía, el apreciable caballero Doctor don Juan J. Flores.

Se asegura que no es cierta la noticia que circuló de que don José Zeledón había sido fusilado en Nicaragua. El señor Zeledón parece que trabaja en Chichigalpa.

Teatro.—Esta noche se cantará en el Nacional la admirable ópera *El Trovador*.

Cuarentena.—Un colega da la noticia de que entre las personas que guardan cuarentena en la Uvita, y que llegaron á Limón en el vapor *Montserrat*, se encuentra una atacada de viruela.

Pésame.—A los deudos del que fué Fred Paynter, socio de la antigua Fotografía de esta capital, "Paynter Bros", les manifestamos nuestro pesar por la muerte del estimable Fred.

Reloj.—¿Qué se habrá hecho el reloj del Carmen? ¿Lo tendrán bien cuidado para que no se descomponga sin el uso ni el ojo del relojero? Si está dispuesto para la torre de la Merced en construcción, como creemos que se dijo en algún diario la otra vez, nos parece que debía colocarse lo más pronto posible, pues hace falta oír su sonora campana, que nos hará recordar cosas tristes y cosas alegres y hasta su torre demolida porque amenazaba á los vecinos.

Procedente de la República del Salvador llegó en estos días el apreciable caballero don Carlos Soley Güell. Lo saludamos afectuosamente.

Darío.—Este es el nombre del pailebot de don Francisco Huete Sandoval, de 10 toneladas y 163 milésimos, que ha obtenido patente de navegación.

El señor don Juan Viñas, español, que fué socio de la librería "Iglesias Hermanos", se encuentra enfermo de gravedad en el hospital de San Juan de Dios de esta capital. Quiera la Providencia que mejore pronto.

Policía.—¿Por qué la policía no vigila el Parque Nacional? Varias veces han entrado á ese lugar animales que destruyen los siembros, y sobre esto llamó la atención nuestro colega "La Prensa Libre". Los animales no deben andar sueltos dentro de la ciudad sin que nadie los vigile. Eso lo sabe todo el mundo, principalmente la policía. En la ciudad de Liberia, á pesar de que no hay tantos policías como en esta capital, ni tanta cultura, ni tanto lujo, etc., etc., se persiguen los animales que andan sueltos por las calles, y cuidado como se metan al Parque, porque su buena multa tiene que pagar el dueño. Las puertas de los parques pueden permanecer abiertas de par en par: la policía es la que debe cuidar y, si se quiere, la responsable, por no cumplir con su obligación.

Elecciones.—El número 15 de nuestro apreciado colega "El Eco Católico" viene nutrido de lectura interesante. De él tomamos lo siguiente:

"Acogemos la idea del apreciable colega LA JUSTICIA SOCIAL, sobre el "sufragio directo". Por supuesto, garantizada por el Ejecutivo la

libertad de sufragio, y encargadas las autoridades locales de "no influir" y evitar los "pasotes" é intrigas. Por ejemplo: un poco antes de "el primero de Abril" cada partido y cada periódico publica el nombre de candidato, las principales virtudes de "su santo", y hasta el retrato, "bien hecho". El día de elegir Presidente, cada hombre hábil se presenta á la mesa de su distrito y deposita su papeleta: "Elijo para Presidente á don Tal". (Y váse.) ¿Y los Diputados? Pues, lo mismo.

Así se haría un gobierno del pueblo y para el pueblo, y se evitarían unos cuantos fraudes y enredos. Y cuenta, que una gran parte de nuestros campesinos, escamados con "las pasadas", sólo así darán voto, si sostienen lo que les oímos decir.

Ni se crea que se "necesita dirigir la opinión" de las masas: ellas conocen ya los hombres mercederos del solio, y, con poco que la prensa las ilustre, no se engañarán.

Silabarios.—Con motivo de haberse agotado la 2ª edición del libro de texto publicado por don Napoleón Quesada, varios maestros carecen en sus escuelas de tan importante librito.

Los mejores lienzos y sarazas, los vende Miguel Turull, en su nueva tienda frente al Mercado.

La Dolorosa.—¿Por qué este templo, que debía ser un ornato para la población y seguir el ejemplo de la Soledad, que creemos es más nuevo, no se repella y se pinta y se le arregla la acera? Estamos seguros de que el vecindario gustoso se prestaría á ayudar, y no sólo el vecindario sino todo San José y pueblos vecinos. Háganse turnos; ferias, como la que hizo Doña Ada para los pobres, en fin, piénsese algo, sobre todo ahora que el parquecito que se está formando allí contribuirá grandemente al embellecimiento de ese lugar. Así como se está formando el parquecito, empréndase lo más pronto posible, siquiera la construcción de la acera. El Gobierno debería ayudar en algo, si es que la Iglesia del todo no puede; esa calle hoy es muy traficada y cada día lo será más, con ser la que conduce á la Estación del Ferrocarril al Pacífico, y da pena, da lástima grande, ver ese desperfecto que tiene fácil remedio. Si la Junta Edificadora solicitara permiso del Ejecutivo, para celebrar turnos para ese objeto, creemos que el Doctor Flores, que acaba de ser llamado á ocupar el Ministerio, no negará el permiso.

Los tipógrafos también desean unirse. Por la siguiente comunicación vemos que tratan de organizarse en sociedad, dice así: Señor Director de LA JUSTICIA SOCIAL. "Me permito comunicar á usted que hoy á la 1 p. m. quedó organizada la Directiva provisional del gremio tipográfico del modo siguiente: Presidente, Daniel Ureña; Vicepresidente, Luis Venzon; Secretario, Gerardo Vega; Prosecretario, Eduardo Fournier y Vocales Víctor Salazar, Isaac Gómez, Carlos de J. González, Julio Vargas, Jesús Romero, Augusto Quirós, Salomón Alcázar, Osvaldo García, Uladi-lao Durán y Víctor Morúa.—El Secretario, Gerardo Vega C.—El miércoles próximo se reunirá esta Directiva con el objeto de convocar á los tipógrafos á una reunión que tendrá lugar el domingo entrante. Ojalá que esta idea tenga buen éxito.

BREVA AMERICANA

KEISTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta" oficial n.º 78 de 30 de setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & C'

SE ALQUILA.—Desde el primero del próximo abril, la casa que ocupan los Alcaldías, esquina Sureste del Mercado.

ANTONIO CRUZ.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina N.E., del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**.

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquier otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con más de 15 años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas. **JOAQUÍN MA. FLORES.**

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELECTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los piores recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

EL VAPOR BORUCA

Sale de Puntarenas el 10. y el 15 de cada mes.

Del Puerto Pozo en el Río Grande de Térraba el 3 y el 18 de cada mes.

De Golfo Dulce el 5 y el 20 de cada mes.

Pasajes cómodos y rápidos.

Primera clase: al Pozo 6 colones

Segunda clase: „ „ 4 „

A GOLFO DULCE:

Primera clase: 10 colones

Segunda clase: 7 colones

Comidas á bordo á precios módicos.

AL COMERCIO DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California.—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

AVISO

Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios al público como compositor mecánico y afinador de pianos, armonios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algunas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas solemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL, darán informe de mi domicilio y competencia.

TEODULO ARGUELLO

San José, abril 23 de 1903.

TIP. POPULAR.